

MARTES
24 DE ENERO
DE 2023
AÑO CVI TOMO L
NO. 39,492
CIUDAD DE MÉXICO
48 PÁGINAS
\$20.00

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

GLOBAL

Núcleo de la Tierra se frenó, alertan científicos chinos

El núcleo de la Tierra se detuvo e invirtió el sentido de su rotación, lo que acortaría los días en fracciones de segundo, señala un estudio publicado ayer. / 20

PRIMERA



Foto: Archivo Excelsior

Samuel Ruiz, el aliado de los indígenas

En su periodo al frente de la diócesis de Chiapas, el obispo, quien cumple 12 años de fallecido, trabajó para llevar la evangelización a los pueblos originarios. / 13

ACUDEN A LA CORTE

PAN y PRD impugnan el plan B electoral

POR ENRIQUE SÁNCHEZ

Las dirigencias del PAN y del PRD, por separado, presentaron ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación sendas acciones de inconstitucionalidad contra la Ley General de Comunicación Social y la Ley General de Responsabilidades Administrativas, parte del llamado plan B electoral.

Marko Cortés, líder de Acción Nacional, explicó que es la primera de diversas acciones que habrán de presentar, no sólo el partido como tal, sino legisladores y también alcaldes que se ven afectados por la reforma, la cual permite que servidores públicos puedan hacer difusión de logros de gobierno durante los procesos electorales, sin ser sancionados.

Por su parte, Jesús Zambrano, dirigente nacional del sol azteca, cuestionó que con la reforma se quieran echar abajo logros de los movimientos posteriores a las elecciones de 2006.

PRIMERA | PÁGINA 2

PRIMER DÍA DE JUICIO EN NY

Arrancan testimonios contra García Luna

EL EXFUNCIONARIO recibía al menos 1.5 millones de dólares al mes del Cártel del Pacífico, acusó Sergio Villarreal, El Grande; no hay pruebas, documentos, videos ni rastro del dinero, reviró el abogado defensor

POR MANUEL OCAÑO Y MARCO SILVA
Corresponsal y Enviado

NUEVA YORK.— En el arranque del juicio en contra de Genaro García Luna, Sergio Villarreal, *El Grande*, excabecilla del narco, aseguró que el exsecretario de Seguridad Pública recibió, cada mes, al menos un millón y medio de dólares del Cártel del Pacífico, entre 2004 y 2006.

Detalló que García Luna y el grupo delincuencia se repartían por partes iguales las drogas que las fuerzas policíacas a cargo del exsecretario decomisaban a los rivales del Cártel del Pacífico.

El Grande, primer testigo por parte de la Fiscalía federal en el este de Nueva York, declaró que portaba una credencial de la desaparecida Agencia de Investigaciones Federales (AFI), que dirigió García Luna, y reclutaba a elementos de confianza para el cártel.

Durante el juicio, que se prevé que incluya a 70 testigos, la fiscalía acusó al exsecretario de traicionar a México y a EU.

En tanto, la defensa indicó que no hay pruebas contra García Luna, ya que las acusaciones se han basado en declaraciones de criminales, muchos de ellos detenidos por el exsecretario y dispuestos a testificar en su contra.

Los abogados sólo tienen que probar que hay duda razonable a los cargos que presentan contra el exsecretario, mientras que la Fiscalía necesita que el jurado lo encuentre culpable por unanimidad.

PRIMERA | PÁGS. 10 Y 11

PRIMERA

Por masacre, instalan retenes en Veracruz

Luego del asesinato de una familia, el gobierno de la entidad colocó puestos de revisión de seguridad en la zona conurbada Veracruz-Boca del Río-Medellín. / 12

PRIMERA

Renuncia alcaldesa debido a amenazas

Edna Medina, presidenta municipal sustituta de Santa María del Río, en SLP, dejó el cargo, a 17 días de haberlo asumido, luego de recibir mensajes intimidatorios. / 12

ALEGATOS INICIALES



César de Castro, abogado de Genaro García Luna, durante su mensaje inicial. Fotos: Reuters



Sergio Villarreal, *El Grande*, señaló en un mapa los estados en los que dominaba el Cártel del Pacífico.

¿DE QUÉ SE LE ACUSA?

- El exsecretario de Seguridad durante la presidencia de Felipe Calderón enfrenta un cargo por dirigir una organización criminal.
- También tres cargos por conspiración para traficar cocaína a Estados Unidos.
- Además, un cargo adicional por mentir a oficiales federales.

“Los pagos aumentaban a medida que crecía el cártel, porque el volumen de drogas era mayor.”

SERGIO VILLARREAL, EL GRANDE
TESTIGO DEL JUICIO

70
TESTIGOS

llamará la Fiscalía federal en el este de Nueva York a declarar en el juicio.

“No hay chats, llamadas, videos, documentos, fotos que prueben el supuesto nexo criminal. ¿Dónde está el dinero?”

CÉSAR DE CASTRO
ABOGADO DE GARCÍA LUNA

FUNCIÓN

Obtiene tres nominaciones... a lo peor del cine

A pesar de tener dos Oscar en su haber, Tom Hanks está postulado a los premios de sátira Razzie 2023 por sus interpretaciones en las cintas *Pinocho* y *Elvis*.



Foto: AFP

ADRENALINA

“Pumas siempre fue mi objetivo”

El uruguayo Sebastián Sosa no esperó más opciones tras finalizar su contrato con Independiente de Argentina, ya que sabe lo que representa el equipo universitario.



Foto: Daniel Betanzos

EXPRESIONES

Ricardo III, lucha eterna por el poder

En el montaje *Algo de Ricardo*, una relectura del clásico de Shakespeare, el dramaturgo Gabriel Calderón refleja la batalla de la humanidad por una metafórica corona. / 22



Foto: Cortesía Shakespeare & Cia.

EXCELSIOR

Pascal Beltrán del Río	2
Lorena Rivera	9
Yuriria Sierra	10



DINERO

EU amaga con panel del T-MEC por maíz transgénico

El gobierno estadounidense consideró insuficiente la propuesta de México para aplazar el decreto que prohíbe la importación de maíz genéticamente modificado y dijo que podría acudir a un mecanismo de solución de controversias.

Enfoque

Autoridades de EU consideraron que la prohibición sobre el maíz transgénico no está basada en la ciencia.

DINERO



Foto: Tomada de Twitter/@teresacastellini

CORTOCIRCUITO EN EL METRO

SE INTOXICAN 30 EN LÍNEA 7

Un corto en un cable provocó una humareda en la terminal Barranca del Muerto, por la cual 30 personas resultaron intoxicadas, de las cuales 18 terminaron en el hospital.

COMUNIDAD | PÁGINA 17

APUESTA POR ACELERAR INVESTIGACIÓN

Invierten en IA a costa de empleados

Microsoft destinará 10 mil millones de dólares a su alianza con OpenAI, la firma detrás de ChatGPT

POR AURA HERNÁNDEZ

A una semana de anunciar el despido de cerca de 10 mil empleados, Microsoft amplió su alianza con OpenAI y destinará 10 mil millones de dólares a su objetivo de democratizar la

inteligencia artificial (IA) como plataforma.

Mediante su mancuerna con OpenAI, en la que ha invertido ya en 2019 y 2021, la empresa tecnológica busca una ventaja competitiva ante firmas como Alphabet, Amazon y Meta.

OpenAI requiere el financiamiento y la capacidad de computación en la nube de Microsoft para procesar grandes volúmenes de datos y ejecutar modelos cada vez más complejos. Cuenta con

la plataforma DALL-E, que genera imágenes realistas a partir de algunas palabras, así como ChatGPT, que crea textos conversacionales cercanos a los humanos.

Se prevé que la alianza tenga impacto en diversas áreas de Microsoft, que aumentará sus inversiones en la implementación de sistemas de supercomputación especializados para acelerar la investigación independiente de inteligencia artificial.